波で陸地の

和

の

風

# 南越前町の活断層(三

## 地震の原因

を含めた中部地区だが、 起こり、そのほとんどが関西 の原因として次の二つがある。 世界の地震の10%が日本で 地震

### プレー 卜境界地震

やかな対流運動をしている。の流体となる―があり、ゆる中心部の熱によってゼリー状 あったインドが北西洋を作ったり、 がマント なも 従って私たちの住む大地は、 地(大陸地殻)を乗せたプレー この動くマントルの上に、 う半固体状 カと南米は一つの大陸だった かんで移動している舟のよう マントルやプレ 大陸に衝突したことなどで の動きで東西に分かれて大 (地球に十数枚あり)がある。 地球内部にはマント その例としてアフリ ンドが北上してアジ ル対流によるプレ 場所によっては 南極大陸に トの上に浮 ルとい ゆる 大

トはほとんど動かないが北東四西から東へ動き、北米プレー大陸) プレートは一年に約1 月·M(マグニチュード東南海地震(昭和十七年) ネの力で一気に上に豆形が限界になると折れ の端を引きずり込み、 ち、海のプ域である。 たずつ 洋プレー ン海プレ 下では、 に沈み込むので深い海溝やト は、 て重い二つの海洋性プレートから南西に押している。そし る。この海のプレー ラフ(舟底型深海底)をつく つ東から西に動き、 るという地球上でも珍しい地 しくらまんじゅう。 の力で一気に上に戻る。こが限界になると折れたりバ つ南東から北西に動く。ま 軽い大陸性プレ 陸のプレー 海のプレー が四枚も衝突して、押 上部の陸のプレー この大地を動かすプ トは一年に約10mず ートは一年に約4㎝ (下図参照) すなわ 境海地震であり、 り込み、この変 トであるユー トである太平 フィリピ をしてい 九年十二 が沈み ト の 下

> は、 「緊急地震速報」は有効となる 津波被害も大きく、 時間があるので、今年の十月 合が多く、 百年位の周期で起きる。 の例である。 南西沖地震(平 一日から本格運用されている 7.8死者二百二十 死者九百 震源からの距離が遠い場 M8前後の大地震となり 九十 本震到着まで多少 この地震の特徴 八人) 十年から しか

#### 2 断層地震 のだろう。

によって、 陸地の抵抗を受けながらも年 レー 位前に日本に衝突した。現在、 ピン海プレー とから、この半島はもともと 受けている。現在の伊豆半島 乗せているフィリピン海プ は、 に私たちの住む中部地方できな力で圧縮されている。特 赤道近くにあった島がフィ には南方系生物化石が多いこ し (4㎝/年)、 日本列島は二つの海洋性プ 伊豆・小笠原火山列島を トの動きが大きな影響を トの沈み込みによる圧力 ,ーナビにも利用されて,2㎝の速さで北上を続 西または北西に大 トに乗って北上 約二百万年

> 火山活動を誘発させ、糸魚川・着の丹沢山塊や箱根・富士の 波で陸地の動きを測定)、先いる二十四個の衛星からの電 八丈島も将来、この半島に衝同じ海中山脈上にある大島~が動くのである。伊豆半島ともこの地方が原因で山や大地 山の如し」と云うが、皮肉に戦場となって「動かざること

0 て北上しようとしている。こマグナ帯(大破砕帯)に沿っ 静岡構造線の東側のフォッサ 破砕帯が 「風林火山」の古 突すると思われる。太平洋プ のハワイ諸島も北海

プレート境界あるいは主要断層 横ずれ断層 正断層 ひずみ プレートの 運動方向 ユーラシアプレート cm/年 太平洋 10cm/年 B フィリピン海 プレート 日本海東縁の活断層と地震テクトニクスー 朝彦·大田陽子編 (財)東京大学出版会

た美濃徳山道(高倉峠越)な田倉谷断層の副断層を利用しい。瀬戸の高倉谷川に沿う の例として、両木ノ芽川に沿の峠を利用してきた。当町内い近道として飲み水もあるこ どである。 う 玄が北上した断層道は、甲府・ を利用した北国街道(栃ノ木 孫谷川上流に沿う栃ノ木断層 官道(木ノ芽峠越)、 で、 受けて谷川となる。 は岩同士がこすれ 光寺断層・川中島となる。 諏訪断層群→松本東断層→善 きな断層の多くは直線状なの くなるので雨水などの浸食を によって水平にず 峠を作る。 木ノ芽断層を利用した北陸 その部分 古代人達は山 風林火山の武田信 の高度が低くなーにずれを生じる さらに、 越えしやす あってもろ また、 余呉川・ 断層面

が断層地震であり、福井地震

(昭和二十三年六月M7・1

死

の断層運動を起こした。これ よる変形が限界に達して多く された。

内部ではこの圧力に

山運動を生じ、

南北に走る北

きな圧力を東側から受けて造

アルプス・南アルプスが形成

半島北上の動きと太平洋プ

の西進の動きによる大

なわち中部地方は、この伊道方面に近づきつつある。

(マグニチュー

#### 続く。(中越沖地震では30㎞)て移動するので大きな余震が 震源が断層に沿っ 効果は少な よるが、 楽城断層下 に変化し地下

は 千

で緊急地震速報の

震源までの距離が短 年から三千年以上と長

いの

前後だが内陸直下型の地震な

ので大被害となる。発生周期

成十

九年七月十六日M6・8

人)・今年の中越沖地震(平M7・2死者六千三百九十六 M7·2死者六千三百九十六県南部地震(平成七年一月 者三千

七百六十九人)・兵庫

全壊三百戸、

柏崎原発被害)

などがその例で、

特徴はM7

③活断層を利用した歴史街道 大きな山脈が活断層の動き 活断層のメリット

D

活断層の功罪

<sub>し温泉などの</sub> 観光資源

ド温泉ゆうばえ、 せて地中成分を含んだ温泉と が大きくなると熱エネルギー 断層活動は大地の圧縮力に (板取) 当町内の例として、 この力のエネルギー の「河野シーサ 水温度を上昇さ 「今庄3 柳ヶ瀬断層

> 温泉やす 野ダムと桝谷ダムなどは、 層谷川をせき止めて作った広 え、 泉質の異なる三つの温泉に加 そまやま」などである。 資源?となっている。 町にとっては貴重な断層観光 歴史的峠道と宿場町、 風光明媚な河野断層崖海 小屋) らぎ」、 0) 「花はす温泉 桝谷断層近 この 当 断

## 2 活断層の不安

れ

(b) |}

ンネル内の滑断層

③河野海岸断層崖の滑落 地域でも住宅・人命や電気・ う不安材料について述べる。 当町の環境から他の地域と違 害が考えられるが、ここでは 水道などのライフラインの被 直下型の地震があればどの

る。また、明台ニューニー数の亀裂を生じて通行止となり、また、明台ニュートにある。 は姿を消 年 罪により紀ノ中将小友仲朝臣 舗装面が5~ 録 その後海岸の沈降などで泉島 が平安時代の仁和三年(887 に大滑落し、 ンネル付近が、 大谷区の南、 (大塩八幡宮文書) がある。 滑落の原因は不明だが、流 にこの島に住んだとの記 の旧8号敦賀街道の した。 泉島を作ったと 15 m 沈んで、無 現在も敦賀ト 国道8号敦賀 奈良時代末

> 谷地震) 治四十一年(1908年) が、その年の冬には消滅。明砂で三百m四方の新島を作る 大滑落の不安もある。 落石があるが、 部分が滑落して善徳寺が流さ で民家九戸、 た。他の断層崖集落でも時々 八日、 一日に局部的小地震(大 (死者四十二名)、 があり、 大谷で 社一棟が 地震があれば 前回と同じ 1)、その土 一棟が海に

月

る山 車道の敦賀トンネルと直交す なる。 があったらと不安。 が交差し、電車通過時に地震 R北陸ト 路床が10㎝沈下する難工事と 破砕帯で地下水が噴出 敦賀トンネル工事では、 ネルが多い。 当町は交通要所なのでトン 中断層も同じである。 また、 ンネルと柳ヶ瀬断層 板取の下でも「 先述の国道8号 北陸自動 「したり、 断層

が発生し、杭道内の断層部層による北伊豆地震(M7・ 海駅西5 道在来線)工事中に、 完成間近い丹那トンネ 北部を南北に走る丹那断層(熱 いて延べてみよう。 m)とトンネルにつ 県外での伊豆半島 杭道内の断層部が 昭和五年、 この断

> そのままで昭和九年横に約2mずれたが また、 るが、 層だけであって、この周辺はが開始された。これは丹那断 千年、 ことが分かった。そこで、 周期で大地震を起こしてい れた時、 通る時「今直下型の地震があっ る。 年に2㎝押す力も加わってい無数に存在し、伊豆半島を一 丹那トンネルが2m横ずれし 年間に五回、 ことを祈るばかりである。 で直下型断層地震が起きない とも気になる。 域は新興住宅密集地であるこ たら」と怖くなることがある。 ルを含めて七個のト 個、熱海~三島間新丹那トンネ いつ動くかわからない断層が 地震がないだろうとして工事 た昭和五年の北伊豆地震から その結果、 深く掘って詳れ 線用新丹那トンネルが計 (次号は「原発と地震」「当町断 この南側に並行 私も新幹線をよく利用す 車窓から見るとこの 少なくとも五百年は大 小田原~熱海間大小十 この丹那断層を地下 この断層は過去六千 すなわち約千年 しく調査された。 たが、 元年に完成したが、ずれは -ンネルを して新幹 画さ 旧 る

層地震の過去と未来」を予定 ンネル付近